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人大视窗

———记平湖市独山港镇人大持续助推农村全域秀美—记平湖市独山港镇人大持续助推农村全域秀美

人大监督人大监督““擦亮擦亮””秀美港城秀美港城

2019年，在人大代表的努力助
推下，独山港镇已基本实现村庄内
垃圾不乱堆乱放，粪污无明显暴露，
杂物堆放整齐，房前屋后干净整洁，
村庄环境干净、整洁、有序，长效清
洁机制逐步建立，村民清洁卫生文
明意识普遍提高。

2020年，独山港镇人大的全域
秀美助推活动又开启了新的篇章。
为了确保前期助推成果持续保持，独
山港镇人大不断探索长效监管机制，

广大代表积极建言献策。嘉兴市人
大代表马伟东作为赵家桥村党委书
记，创新“股份＋积分”模式，通过对
农户、保洁员等的激励，以及党员、组
长等的示范带领，引导广大村民变

“要我清理为我要清理”，在村里掀起
了搞好自家环境卫生、绿化美化的高
潮。平湖市人大代表、韩家庙村党委
书记马志华表示，村里计划拿出部分
资金，专门用于对全村农户在全域秀
美、优美庭院、户厕攻坚等方面的奖

励，来进一步调动村民的环境整治积
极性，并落实有威望的老代表、老干
部、老党员专人负责这项工作。在独
山港镇韩家庙村，经过整治的丁家漾
成为了“网红”打卡地，村民们的生活
也在悄然发生着变化：从地里拾起来
的柴草放置到了小屋内，垃圾分类已
成了日常生活的一部分，后院的小竹
园经过修剪清理看起来更加漂亮别
致……

2020年 4月 10日，市人大代表

独山港小组开展了第一次季度活
动，深入调研“三大战役”暨全域秀
美工作开展情况。经过调研视察，
代表们围绕群众参与、长效管理、顶
层设计、文化建设、村规民约等方面
提出了意见建议。

民有所呼，我有所应。站在新的
起点，独山港镇人大将继续加大监督
力度，调动一切积极因素，不断巩固
和提升全域秀美工作。

（照片由独山港镇人大提供）

“河里的水变得清了，房
前屋后的视野变得开阔了，
黄昏的村落变得热闹了。”

“在家门口的公园就能
休闲健身，不仅景色优美，还
有羽毛球场、篮球场这些以
前从来没有过的锻炼场地
呢！”

“家家户户垃圾不乱丢
啦，外出的子女一放假就要
回农村来住，说是农村环境
美。”

谈起这一个个变成现实
的心愿，独山港镇的百姓纷
纷叫好。殊不知，这些都与
独山港镇人大及人大代表们
的依法监督履职有关，他们
聚焦农村，持续助推全域秀
美，促进了当地居民的生活
环境以及发展环境的进一步
改善。

■陆冬良 许笑丽 陈鑫誉

为何监督？人大直面政府工作难题

2019年 5月，独山港镇在试点
工作的基础上，在全镇范围内打响
了一场农村环境全域秀美攻坚战。
独山港镇自然村落多，环境基础差，
露天粪坑和旱厕数量多，农村生活
污水治理设施运维管理不到位，农
村生活垃圾收集、运输、处置不规范

等环境问题比较突出，环境整治工
作存在诸多难题。

面对全镇农村环境问题量多面
广的现状，镇人大提前介入，人大监督
与政府工作同期进行，将助推全域秀
美工作作为镇人大一项重点工作来
抓。2019年5月10日上午，召开人大

主席团会议，专题部署“助推全域秀
美”主题监督活动。根据部署，独山港
镇的84名市、镇两级人大代表以“就
近、就地、就便”的原则，以村社区、企
事业为单位划分成21个监督小组，各
监督小组对照要求和标准，采取小组
集体活动和人大代表个人行动相同步

的方式，围绕工作重点开展主题监督
活动。镇人大主席柳永良说：“镇人大
开展主题活动的目的就是要助推政府
打赢全域秀美攻坚战。全域秀美不是
一蹴而就的，而是需要各位代表的长
久努力。我们的行动将从现在开始，
一直到全域秀美显现成效才能结束。”

如何监督？“五个一”助推“美丽蝶变”

镇人大聚焦农村环境重点、难
点问题，采取了“五个一”的监督方
式。

开展一次清零督查。2019年 5
月，代表们依据手中的“清零”工作
清单，对督查区域内的水环境、规模
畜禽养殖场废弃物、农业废弃物、渔
业废弃物等前期整治情况进行现场
督查，将督查过程中发现的问题拍
照留档，并填写《独山港镇人大代表
助推农村环境全域秀美工作监督情
况反馈表》。“大包户堆在这里的废
棚膜怎么没清理掉？”“这条河里的
水草有点多，怎么没有清理？”每到
一处督查现场，第四监督小组的组
长、嘉兴市人大代表马伟东都认真
地做好记录。通过代表督查，共查
出突出问题83个。

开展一次集中排查。2019年 6
月上旬，代表们分组前往农户房前
屋后、农村河塘沟渠、田间地头、小
集镇背街小巷，查找乱搭乱建、乱
堆乱放、乱扔乱倒、乱张乱贴、乱泼

乱撒等影响环境面貌的问题。“虎
啸集镇虎啸路中段有几家违建出
租房，存在安全隐患。”正在排查的
平湖市人大代表陈秋余发现了问
题，立马联系了该村的村干部。通
过代表们走村入户、深入田间地头
的集中排查，共排查出环境整治问
题点36个。

晒一晒，代表做好带头示范。
2019年 6月下旬，镇人大对镇域内
人大代表自家的庭院美观程度进行
一次全覆盖检查，树立人大代表美
丽庭院样板。“房前屋后打扫得干干
净净，垃圾都倒入了垃圾桶；门前的

‘微田园’里蔬菜种植得整整齐齐；
庭院还种植了不少绿植花卉。”镇人
大代表潘晓一边检查一边对照评分
标准做好记录。他检查的是市人大
代表马志华家的庭院。人大代表交
叉检查庭院环境，发现问题当场一
起动手进行清理整改。通过人大代
表“自扫门前雪”，带头清理房前屋
后环境卫生，打造优美庭院，为周边

村民树立了榜样。
听一听，广泛听取群众意见。

2019年 6月 10日，独山港镇人大代
表联络站、虎啸人大代表联络室、
周家圩人大代表联络室里都热闹
非凡，13位市镇人大代表接待了来
自各村的 20多位村民。“我们村里
家家户户都有汽车，自己场地停不
下，能不能给我们建个停车场？”

“现在我们村里搞美丽乡村，我门
前种的蔬菜能不能让我继续种？”
村民们向人大代表提出了他们最
关心的一些问题。参加接待的人
大代表们在记录本上认真记录群
众提出的问题，并一一向他们进行
了详细的解答。镇人大副主席陆
冬良表示，镇人大将根据大家提出
的意见建议，第一时间进行梳理总
结后，提交给政府相关部门研究处
理。当天的驻站接待活动共收到
10件意见建议，倾听来自选民的声
音，为助推农村环境整治、创建全
域秀美广开言路。

提一提，代表提议把脉开方。
人大代表在监督过程中，发现了一
些共性的问题，即如何化被动整治
为主动清理？如何提升广大农户爱
护环境的主动性？针对这些问题，
人大代表们集思广益，提出了很多
意见建议。

市人大代表徐红梅提议：“对农
村环境卫生整治需要做到加大宣
传，提高意识，转变观念。”

市人大代表赵云峰提议：“以新
时代美丽乡村建设提升为契机，通
过项目建设，大力推进村庄公共空
间的绿化、美化工作。”

镇人大代表俞锋提议：“建立健
全农村环境全域秀美与农村环境卫
生大清理巡查通报机制，定期组织
开展巡查，对发现的问题及时反馈
整改。”

镇人大代表孟志根提议：“各村
要因地制宜将环境整治纳入本村的
村规民约，建立起符合各村实际的
长效管护机制。”

如何长效？只为群众“安心舒心”

树立人大代表美丽庭院样板

镇人大代表联络站内“把脉开方”召开主席团会议集思广益 监督组检查农村新社区

监督组查看杂物堆放情况

监督组巡查河道

监督组开展“回头看”


